

Precios de suscripcion Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, viernes, 4 de Enero de 1889.

N.º 2.252

MR. LESSEPS

No hay en Europa quien no conozca el nombre del ilustre presidente de la Compañía del Canal de Suez y de la que se formó hace pocos años para la apertura del Canal de Panamá. Se han publicado diversas biografías suyas en todas las lenguas conocidas del mundo y no habrá seguramente monarca cuya popularidad pueda ser comparada con la de este insigne ciudadano á quien deben tantos beneficios la humanidad, la civilizacion y el comercio universal.

M. Lesseps no es ingeniero titulado; pero como si lo fuera. Sus conocimientos en ingeniería son tantos y tan sólidos que se le reputa como un hombre de ciencia.

Ahora vuelve á hablarse de él con motivo de las dificultades que tropieza la colosal empresa del Canal de Panamá. Sus enemigos, que en Europa y en América son muchos, principalmente en Inglaterra y en los Estados Unidos, le regatean la gloria; pero la figura de Lesseps es tan grande, que aun cuando hubiera sufrido alguna equivocación, siempre le quedaria la fama de haber sido el iniciador de dos obras, acaso las más gigantescas que se han acometido en nuestro siglo.

El nombre de Lesseps irá unido siempre á la Compañía que se constituyó en Francia para la apertura del Canal de Suez y á la que en estos momentos trabaja en el Panamá. Pasarán los años y aun los siglos y el gran ciudadano francés será recordado con orgullo por el género humano agradecido.

Lesseps ha alcanzado la inmortalidad sin derramar una gota de sangre y sin hacer verter una lágrima. Sus conquistas realizadas solamente por el trabajo han producido más bienes al mundo que las de todos los guerreros reunidos.

Gracias á él se han abreviado las distancias, ha tomado considerable incremento la marina de vapor, se ha acercado el mundo oriental á la vieja Europa, se han multiplicado las relaciones comerciales de los pueblos, y se han establecido lazos de union entre países apartados antes por mares y continentes.

Se dirá que la obra del Canal de Suez la traían fatalmente los adelantos de la ciencia y los clamores de la opinion y que otro cualquiera la hubiera realizado. Así será; pero á M. Lesseps le corresponde la totalidad de la gloria, porque suya fué la iniciativa y suyo el teson con que se vencieron obstáculos tenidos por insuperables.

Fernando Lesseps, vizconde de Lesseps, nació en Versalles el 19 de Noviembre de 1805. Comenzó sus estudios en el colegio de Enrique IV de París, y así que los hubo terminados ingresó en la carrera diplomática con el empleo de agregado al Consulado general de Lisboa. A los veintidos años ocupó el cargo de oficial en el negociado de comercio del Ministerio de Negocios extranjeros, y á los veintitres fué incorporado al Consulado general francés de Túnez. En 1831 pasó á Egipto, en donde estuvo hasta 1836; de allí fué á Siria, en donde prestó grandes servicios diplomáticos á su patria. Sucesivamente desempeñó las funciones de cónsul en Rotterdam (1838), en Málaga (1839) y en Barcelona (1842.) El bombardeo de la capital de Cataluña á fines de 1842 y los sucesos políticos acaecidos entonces le suministraron la ocasion de proteger á los extranjeros y á buen número de españoles que solicitaron su

concurso. En recompensa de su conducta fué promovido al grado de oficial de la Legion de Honor y colmado de plácemes y condecoraciones por muchos gobiernos de Europa.

Lamartine lo envió á Madrid en 1848 en calidad de ministro plenipotenciario. Aquí permaneció entre nosotros hasta 1849.

Desde entonces hasta 1854 no son abundantes las noticias referentes á su vida. Retirado de la diplomacia, fuése en 1854 á Egipto y allí convino con el virey Mohamet Said Bajá, el proyecto para perforar el istmo. Durante quince años, hasta el de 1869, no se ocupó en otra cosa. Trabajó con un denuedo extraordinario y una constancia á prueba. En folletos, en artículos de periódicos, en libros, en todas las formas imaginables dió á conocer su pensamiento. Hizo los planos, trazó el proyecto, cubicó el movimiento de tierras y, por último, bosquejó el modo de constituir la Compañía que habia de llevar las obras á cabo. Cuando todo estaba dispuesto y sólo faltaba someter al fallo del público el atrevido plan, surgieron obstáculos que parecían invencibles. El gobierno turco á excitacion del de Inglaterra, negó durante mucho tiempo á Lesseps la autorizacion necesaria para abrir el canal.

Ingenieros de gran fama y hombres de Estado de varios países, consideraron la empresa no ya difícil, sino imposible, aun dado que se encontrase el enorme capital que para ella se requería.

No desmayó nuestro hombre: llamó en su auxilio á la opinion pública y fué esta tan formidable, que los contradictores de Lesseps cedieron al fin. En poco tiempo se reunieron 200 millones de francos y se comenzaron las obras. A la muerte de Said Bajá, ocurrida en 1863, renacieron nuevas dificultades, y los trabajos tuvieron que ser suspendidos. Gracias al arbitraje del jefe del gobierno francés se reanudaron de nuevo en el siguiente año, hasta que el 15 de Agosto de 1868 se juntaron las aguas del Mediterraneo y del mar Rojo en el punto conocido con el nombre de Lagos Amarillos. El 20 de Noviembre del mismo año, se inauguró el canal, dando las obras por concluidas.

Bueno será decir, para formar idea de los tropiezos actuales de M. Lesseps en las obras del istmo de Panamá, que cuando se abría el de Suez se vió obligado á recurrir al crédito público varias veces, para sufragar gastos no previstos en los primitivos cálculos. El éxito de entonces hace presumir el de ahora, siquiera encuentren, M. Lesseps y la Compañía á cuyo frente está, grandes obstáculos.

Verdad es que el canal de Panamá no se considera como el de Suez empresa de resultados brillantes y que el crédito y la confianza parecen agotados, pero la obra es tan inmensa y los capitales invertidos tan cuantiosos, que no pueden ser abandonados. Las obras se harán y la comunicacion marítima entre los Océanos Atlántico y Pacífico, quedará realizada contra la opinion de los pesimistas.

Lesseps es autor de varios trabajos literarios, entre otros una *Memoria dirigida á la Academia de Ciencias, sobre el Nilo Blanco y el Sudan*, un libro titulado: *Principales acontecimientos de la Historia de Abisinia* y gran cantidad de *Memorias, Conferencias y Disertaciones* sobre el istmo de Suez.

(El Globo).

SECCION DE NOTICIAS

Del *Noticiero Universal* de Barcelona del 1.º:

El banquete zorrillista

Anoche á las nueve empezó en el gran salon comedor del Hotel Internacional el banquete dado en honor de su Jefe, por los individuos que pertenecen al Círculo progresista-democrático-oficial de esta ciudad, cuyo comité preside nuestro querido amigo particular señor Sol y Ortega.

Asistieron á dicha fiesta en celebracion de los dias del señor don Manuel Ruiz Zorrilla más de doscientos cuarenta de sus correligionarios.

El salon-comedor ofrecia animadísimo aspecto.

En el sitio de la presidencia, que ocupaba el señor Sol, habia colocado un retrato al óleo del jefe del partido democrata-revolucionario.

Estaba sentado á la derecha de la presidencia el distinguido periodista ex-director de «El Progreso» señor Malagarriga y á su izquierda el señor Farnés.

A uno y otro lado y cerca del presidente estaban sentados los señores Comas, Combas, Caralps, Nogué, Font y Espinel, Farries, Fonas, Galindo, Bonsons, Angulo, Barbieri y Deixens.

Estaban representados en el banquete «La Correspondencia de España», «El Imparcial», «El País», «El Liberal», «El Barcelonés», «La Renaixensa», «La Vanguardia» y «El Noticiero Universal».

El menú, que anoche publicamos, fué servido con esmero y satisfizo á los comensales.

Al descorcharse el champagne, el delegado del Gobernador, teniente coronel jefe de vigilancia Sr. Tusser, llamó á uno de los pasillos inmediatos al comedor al presidente para manifestarle, de orden gubernativa, que se le prohibía brindar; que unicamente se le habia concedido permiso para reunirse á comer.

Asombrado el Sr. Sol de la interpretacion que el señor Gobernador daba á la Ley de reuniones, anunció al señor Tusser que ninguno de los allí presentes pensaba faltar en lo más mínimo á la Ley, y que, por lo mismo, al amparo de ella se pronunciarían algunas frases que, escuchadas por él, podria apreciarlas y disolver la reunion si encontraba motivos para ello.

El Sr. Tusser contestó que él no haria otra cosa que cumplir las órdenes recibidas y que disolveria la reunion en el acto mismo en que empezasen los brindis.

Discurriendo sobre este particular los señores Sol y Tusser, se levantó un comensal y, con la copa en la mano, dijo: «¡Brindo por la Libertad!»

Los que estaban enterados de lo que á la sazón pasaba aconsejaron á todos calma y silencio.

El señor Tusser manifestó al Presidente que consideraba aquella expansion como no verificada, por ignorar tal vez el que la habia hecho la resolucion gubernativa, repitiendo nuevamente que disolveria á los reunidos si se intentara de nuevo faltar á las órdenes ya recibidas.

El señor Sol pronunció breves frases, encaminadas á calmar los ánimos y á que se respetasen las órdenes del Delegado interin una comision pasaba al Gobierno civil á conferenciar con el Sr. Antúnez para saber á que atenerse y conocer

si se detentaba por esta autoridad el derecho de reunion.

El orador, en hábiles frases pronunció sin parecerlo, un brindis, que debió pasar desapercibido por el delegado, si bien tuvo buen cuidado el señor Sol de decir que no hacia falta el brindar por todo aquello que los allí reunidos sentian y deseaban. (Aplausos entusiastas.)

Terminó encareciendo el orden.

El señor Tusser se retiró nuevamente al pasillo inmediato al comedor mientras los comensales comentaban en voz baja lo que entendian—y nosotros creemos que no sin fundamento—constituia una arbitrariedad.

Recordóse allí que habian celebrado banquetes y brindado en ellos sin poner reparo alguno la autoridad, los carlistas, los conservadores, los romeristas, los castelaristas y los federales, y únicamente cuando estaban reunidos los progresistas democráticos se les prohibia hablar por aquellos que ostentan en su bandera los principios de la más amplia libertad.

Añadian algunos que lo que estaba ocurriendo venia á demostrar que los verdaderos liberales no pueden estar satisfechos de cómo interpretan las leyes los fusionistas, y que no se puede aceptar sin protesta una situacion que vulnera los derechos consignados en la Constitucion y en las Leyes orgánicas.

Despues de algún tiempo regresó al Hotel la comision que habia ido en busca del Sr. Gobernador, y que no encontró en el Gobierno civil, sin duda por hallarse en el teatro Lírico.

En su vista dirigiéronse los comensales á su Círculo para terminar su fiesta con alguna mayor expansion que la que se prometian emplear en el Hotel Internacional.

El Sr. Sol Ortega pronunció en el Círculo un elocuente discurso recordando fechas y deduciendo consecuencias. Habló del aniversario de la muerte del general Prim, del golpe del 3 de Enero y de la restauracion implantada en Sagunto. Fué muy aplaudido.

El Sr. Malagarriga pronunció tambien algunas frases de gratitud á las muestras de consideracion que habia recibido de sus correligionarios, y expuso algunas consideraciones políticas de alta trascendencia que fueron recibidas con calurosos aplausos.

La nueva reunion terminó redactando telegramas de felicitacion á los señores Ruiz Zorrilla y Garcia Villacampa.

De *El Liberal*:

El paso atras

La nota dirigida por el ministro de Estado de Italia á sus representantes, con fecha 1.º del corriente mes, sobre celebracion de congresos católicos para agitar la idea de restablecer el poder temporal de la Santa Sede, ha comenzado á producir los efectos que hemos indicado al ocuparnos dias pasados de este asunto.

Habíase proyectado para el mes de Febrero próximo en Hungría un gran congreso católico, en el cual debia tratarse principalmente la cuestion del poder temporal de la Santa Sede, viniéndose á proclamar la urgente necesidad de su restablecimiento.

El emperador de Austria ha influido directamente para que no se celebre ese Congreso, advirtiéndole que no daria ningun resultado práctico, y que tal vez crearia dificultades á Austria, aliada de Italia.

El primado de Hungría había tomado la iniciativa para la celebración del congreso católico de su tierra, el cual ya no se celebrará merced á la intervención del emperador.

Recordaremos que nuestro respetable señor obispo de Madrid ideó también celebrar un congreso católico para pedir en él nada ménos que el restablecimiento del poder temporal de la Santa Sede.

Ya hemos expresado antes de ahora la duda de que, después de la nota ó circular del ministro de Estado italiano, nuestro señor obispo pudiera insistir en celebrar su Congreso para aquel fin. Sabiendo en la actualidad lo que ha pasado en Hungría con su rey-emperador, nos afirmamos en nuestra duda.

El Sr. Sagasta dirá probablemente al señor obispo de Madrid, como el primado de Hungría, que no procede disgustar á Italia por una cosa que no interesa á España, puesto que en tantos años como lleva el Pontífice sin soberanía temporal los asuntos religiosos no han sufrido por aquella pérdida de la Santa Sede el más mínimo quebranto.

Se dirá también que nada importa que el congreso católico no se celebre en Madrid, porque no habría de producir ningún resultado para su objeto esencial. ¿Se iría á deshacer el reino de Italia porque algunos cientos de neocatólicos españoles decidieran que el Pontífice no puede existir sin soberanía temporal, cuando sin ella está viviendo?

Nuestro respetable obispo de Madrid cederá á la persuasiva voz de nuestro gobierno, porque no ha de ser más intransigente que el primado de Hungría con el emperador de Austria.

Por bien parecer, nuestro respetable obispo podrá adoptar un medio de concordia. Celebrar su congreso sin hablarse en él ni una sola palabra del poder temporal de la Santa Sede, ni de la necesidad de su restablecimiento.

Así habrá salvado el decoro episcopal, y se evitará un rozamiento con Italia.

Y las gentes sencillas creerán, por las apariencias, que el respetable señor obispo se salió al fin con la suya.

El descubierto del Tesoro

Han dicho los periódicos ministeriales que al dar cuenta de la situación del Tesoro el ministro de Hacienda á sus compañeros de gabinete, había partido del balance cerrado en 31 de Marzo último, inserto en la última Memoria financiera presentada á las Cortes.

Pero han olvidado decir cuáles eran los resultados de aquel balance, y conviene recordarlos ya que ha sido tomado como punto de partida.

No sólo supera el pasivo al activo en aquel balance, sino que supera en cantidad muy importante.

El activo ascendía á 315 y 415 millones, y el pasivo á 394 y 112; pero como hay créditos incobrables, declarados como tales por el anterior ministro de Hacienda en su memoria, y que ascienden á más de 88 millones, el activo quedaba reducido á ménos de 227 y 314, y el descubierto importaba 165 y 415 millones; un activo que, realizado todo, sólo hacía un 58 por 100 del pasivo; un excedente de pasivo, un descubierto que hacía el 73 por 100 de todo el activo.

Esta era la situación, y no hay motivo para creer que haya mejorado, sino todo lo contrario. Iban entonces corridos nueve meses del ejercicio 1887-88, y este daba ya en fin de Noviembre, cuando sólo faltaba el último mes de ampliación, 73 millones de déficit, de los que 41 habían sido cubiertos con recursos extraordinarios. De los otros 34 millones, una buena parte, por lo menos, corresponde á los tres meses que quedaban del año económico y á los cinco meses de ampliación.

Pero estos cinco meses son al mismo tiempo los primeros del nuevo ejercicio 1888-89, y en éste las rentas públicas

han dado 21 y 112 millones de baja. Y aunque no hay aun déficit propiamente dicho, ó más bien, aunque no resultan todavía exceso de pagos sobre los ingresos, esto nada significa para apreciar la situación, porque es fácil retrasar pagos y aplazar parte de obligaciones liquidadas, que al fin han de tener que ser después satisfechas.

Hay, es cierto, cobrados 22 millones por el anticipo que sirve de dotación al presupuesto extraordinario, y de esos 22 millones sólo iba gastado 113 millones. Pero como ese anticipo tiene ya su inversión marcada en presupuesto «fomento de arsenales y construcción de la nueva escuadra», si los 22 millones han sido ya consumidos, tanto monta porque habrá que tomarlos de los ingresos ordinarios para cubrir aquellas dos atenciones, y para el balance del Tesoro el resultado es el mismo: faltan siempre 21 y 112 millones.

Si á este se agrega la cuenta de resultados de ejercicios cerrados, que viene también á aumentar el descubierto, se verá que sin conocer los datos que el ministro de Hacienda haya expuesto á sus compañeros de gabinete, se comprende desde luego que la situación ha aumentado en gravedad desde el 31 de Marzo, fecha del último balance publicado.

Y es de notar que en el pasivo que arrojaba aquel descubierto de casi 167 millones había partidas como la de 94 millones por suplementos hechos al Tesoro por la «Caja de depósito». Por esto sin duda la Caja no ha podido devolver un depósito de unos diez millones, y los derechohabientes al depósito han tenido que aceptar el cobrar por cantidades mensuales que haran durar el reembolso unos dos años. Había también en el pasivo 6 millones por depósitos de juntas de obras de puerto, 3 millones por depósitos de corporaciones civiles, y otros varios de la misma índole.

El balance no comprendía en el activo los pagarés de compradores de bienes desamortizados, y ya cuidaba el ministro de advertir que el Tesoro tenía una cartera de esos pagarés. Pero en aquella misma fecha los pagarés á vencer sólo ascendían á 62 y 314 millones, muy poco más de la tercera parte del descubierto, y además los vencimientos estaban escalonados en 17 años, constituyendo ingresos ordinarios de diecisiete ejercicios futuros; de modo que esto no puede considerarse como activo del Tesoro para el balance, como no pueden serlo los demás ingresos ordinarios de futuros ejercicios.

Y todavía, dado ya aquel descubierto de 167 millones, habría que mirar si no había habido error al dar como cobrables en el activo créditos que no lo son realmente, para lo cual no hay elementos bastantes de apreciación en los datos oficiales publicados; sin embargo de lo cual se puede bien estimar que el descubierto pasaba de 200 millones.

¿A cuánto ascenderá en la actualidad?

Esto es lo que no se sabrá hasta que el ministro de Hacienda presente los nuevos presupuestos, con ellos la Memoria financiera, y con esta el balance del Tesoro. Pero entre tanto, no es inútil recordar las cifras que hemos apuntado.

Dos cartas

Con motivo del enfriamiento de relaciones entre los Sres. Martos y Canalejas, por causas que nunca creímos bochornosas para ninguno de los dos ilustres demócratas, y como consecuencia de un sueldo publicado en «La Monarquía», «El Imparcial» ha publicado esta mañana las siguientes cartas:

«Sr. Director de «El Imparcial».

Mi querido amigo: Acudo á la bondadosa amistad de V. rogándole que me haga el obsequio de insertar en el periódico que tan dignamente dirige, la adjunta carta que recibo del señor Canalejas.

Las protestas verbales á que el Sr. Canalejas se refiere y que tiene á bien repetir en su carta, fueron las siguientes:

Primera. Que era falso que él se hubiese quejado ante nadie de reclamaciones y exigencias misérrimas incompatibles con la independencia y dignidad de un ministro y que, por el contrario, tuvo sumo gusto en atender mis deseos.

Segunda. Que era igualmente falso y calumnioso que el mismo Sr. Canalejas hubiese manifestado que yo le haya pedido jamás cosas indebidas.

Con las anteriores manifestaciones y la carta del Sr. Canalejas, quedan desmentidas todas las infames calumnias de que se ha pretendido hacerme objeto, so pretexto de explicar, por tales falsedades indignas, el estado que puedan tener mis relaciones con el Sr. Canalejas.

Quedan asimismo desautorizadas las abominables mentiras inventadas en el día de ayer por un papel de la mañana, cuyo nombre no he de escribir yo, naturalmente. Contra mi costumbre, y por primera vez en mi vida, llevo ese papel á los tribunales para que responda ante ellos de su delito.

Y con mil gracias por la bondad que de V. espero, quedo de V. apasionado admirador y amigo Q. B. S. M.—C. Martos.

24 Diciembre 1888.»

La carta á que el Sr. Martos se refiere es la siguiente:

«Excmo. Sr. D. Cristino Martos.

Mi respetable amigo: El Sr. Sagasta me enteró anoche del inculcable sueldo publicado por «La Monarquía», y cuya lectura despertó en mi ánimo los propios sentimientos de reprobación que en el de V.

Sean cuales fueren, por el momento, sus juicios acerca de nuestras relaciones personales y el carácter ulterior de ellas, yo he de condenar siempre indignado que se lleven á la publicidad especies vertidas ante V. por algun desdichado menos respetuoso del honor ajeno y de la verdad que ganoso de obtener amistad y protección, poniendo á cuenta mía sus propias viles fábulas.

Repito á V. mis protestas verbales, compadezco á los autores de una situación que deploro, pero de la cual soy irresponsable, y esperando que el tiempo, gran maestro de verdades y dispensador de justicias, disuada á V. de sus errores, me reitero suyo adictísimo servidor y respetuoso amigo Q. S. M. B.—José Canalejas y Mendez.

24 Diciembre 1888.»

Un siniestro en el «Pelayo»

Desde que se empezó la construcción del acorazado *Pelayo*, no pasa un mes sin que ocurra en él algún desgraciado accidente.

Ayer nos sorprendió el ministerio de Marina con la noticia de haber ocurrido una explosión en dicho acorazado.

La noticia del ministerio puede servir de modelo á los noticieros aficionados á redactarlas en forma de carne de Liebert, por lo condensada y escasa de palabra.

Dice así:

«A consecuencia de una explosión de fuego *grisú* ocurrida en una de las carboneras del buque al hacer carbon, resultaron tres heridos, uno de los cuales ha fallecido ayer en el hospital Militar de Marsella, originándose además un pequeño incendio que pudo apagarse inmediatamente y sin deterioro de importancia en el barco.»

Lo que no dice la noticia del ministerio de Marina respecto á detalles, encontramos en *Le Temps* de París.

Dice el periódico francés:

«Sabido es que el *Pelayo* había llegado á Marsella para repostarse de carbon; y se habían almacenado varias toneladas humedecidas.

El lunes por la mañana quince marineros estaban ocupados en esa operación, cuando se declaró el incendio, debido sin

duda á los gases desprendidos por el mineral; dos hombres subieron precipitadamente á la cubierta; pero tres desgraciados no pudieron realizarlo: se les creyó muertos, pues no se oía ningún grito; y por lo tanto se dió la orden de cerrar las escotillas.

Entonces un marinero se ofreció á bajar por si conseguía salvar á sus compañeros; atado por la cintura, fué subiéndolos uno a uno; estaban vivos, pero perdido el conocimiento.

Conducidos á la enfermería, se les prestaron los primeros socorros.

El comandante del buque, justamente entusiasmado por aquel acto de valor y abnegación, hizo formar la tripulación y delante de ella los felicitó al referido marinero y prometió hacer lo oportuna propuesta para que sea condecorado.»

Un desfaldo de 60.000 duros

El hecho ha ocurrido en Zaragoza y se ha verificado en la sucursal del Banco de España.

Acerca de este particular dice un periódico local, «La Derecha», lo siguiente:

«El desfaldo se hacía ascender en los primeros momentos á 230.000 pesetas y se decía que radicaba en la sección de contribuciones de esta sucursal del Banco de España.

Por lo que hemos podido inferir por datos recogidos indistintamente en los círculos donde se comentaba el hecho, se trata de la fuga de un empleado de la citada sección de contribuciones llamado D. Manuel Ramírez, el cual marchó anteayer de esta capital pretextando que le reclamaban asuntos particulares en Lérida, á donde se dirigía.

El Sr. Ramírez era un empleado que hasta la fecha había gozado de excelente prestigio entre sus compañeros y contaba simpatías generales entre las personas que le trataban. Es casado, con siete hijos y habitaba en la calle del Coso, número 96.

Anteayer por la mañana, sus compañeros de oficina concibieron alguna sospecha, al ver que personas de la familia del Ramírez se presentaban en la sección de contribuciones á preguntar por el paradero del mencionado empleado.

Por ahora se verifica la liquidación general de las cuentas del año entre el Estado y el Banco, respecto á los fondos de recaudación de contribuciones; y no hace muchos días que todos los empleados de la repetida sección se felicitaban de llegar al término de sus tareas anuales sin haber ocurrido el menor contra-tiempo.

Ciertos detalles en que nadie se fijaba anteriormente se comentaban al saberse lo ocurrido. No convenia la importancia del sueldo que disfrutaba el Ramírez con la holgada posición suya, á juicio de quienes lo conocían; á diferencia de lo que hacían los demás empleados de la sección que tenían sus libros de contabilidad al descubierto, el Ramírez guardaba los suyos encerrados bajo llave.»

«Inmediatamente que la ausencia de Ramírez hizo concebir sospechas, dióse comienzo á la comprobación de cuentas y los empleados de la sección de contribuciones pasaron todo el día de ayer investigando la entidad del desfaldo el cual arrojaba desde los primeros momentos una falta de 60.000 duros.

Para conocer en todos sus pormenores y detalles la forma de la sustracción verificada, y el valor á que la misma asciende, requiérese una operación larga y difícil que durará tres ó cuatro meses lo menos; así es, que en concreto no puede hoy estimarse la totalidad de lo desfaldado, por más que cálculos seguros consientan apreciarlo en mayor suma que los 60.000 duros dichos.

El director de la sucursal señor de No conferenció anteayer con el señor gobernador y éste telegrafió en el acto á provincias, ordenando la busca y captura del Ramírez.

El funcionario de la seccion de Contribuciones Sr. Carbonell salió ayer mañana con direccion al partido de Calatayud, en uno de cuyos pueblos detuvo á un recaudador con el cual se trasladó anoche á esta ciudad.

Hemos oído que solo en una partida de entrega de este recaudador faltan 20.000 duros. Hay que decir tambien que cuando el Sr. Carbonell llegó á la estación de Calatayud, el recaudador de que se trata venia ya en direccion á Zaragoza, obediendo la órden telegráfica que se le habia dado.

«Con motivo de lo ocurrido han sido llamados ó conducidos á esta ciudad cinco ó seis recaudadores de contribuciones, los cuales se hallaban en la mañana de hoy, ocupados en verificar las comprobaciones convenientes para averiguar la importancia de la suma sustraída.

El asunto no ha pasado todavía á los tribunales.

Respecto al paradero del autor del delfalco, continuaba ignorándose á la hora en que escribimos estas líneas.»

Telégramas del extranjero

Lóndres 31.

Los periódicos ingleses, con referencia al Herald de Nueva York, publican los siguientes detalles respecto de la insurreccion de Méjico:

Dicen que el jueves, por la tarde un sacerdote llamado D. José Gaspar se presentó en el palacio nacional y solicitó una conferencia con el presidente de la República.

Recibióle éste en el acto, y á consecuencia de las revelaciones hechas por dicho sacerdote, se dieron autos de prision contra muchos personajes políticos.

Los agentes de policia no lograron realizar estas prisiones.

La noticia de que estas iban á tener efecto produjo una gran evervencia en el pueblo.

A las once de la noche del mismo jueves una muchedumbre inmensa atacó el palacio nacional, cuya guardia habia sido reforzada por la tropa de los tres cuarteles inmediatos y por algunas piezas de artillería.

Después de una lucha sangrienta, las tropas del Gobierno obtuvieron la victoria, resultando tres generales, varios oficiales superiores y 1.250 insurrectos muertos.

Añaden que la insurreccion fué completamente reprimida y que reinaba grande efervescencia en Chihuahua donde el gobernador convocó la legislatura y mandó prender á todos los curas.

«Ha sido víctima toda la prensa extranjera de una gran inocentada», ó realmente ha habido una insurreccion en Méjico y el corresponsal del Herald ha exagerado los sucesos?

De notar es que hasta ahora todos los telegramas hacen referencia al Herald, de Nueva-York.

París 31, 6 t.

El «New York Herald» ha sido víctima de una gran inocentada, esparcida después por toda Europa por algunos corresponsales.

Un periódico mexicano dijo que habia estallado en México una gran insurreccion, y el corresponsal del Herald en Paso del Norte (frontera méxico-americana), telegrafió la noticia á dicho periódico, creyendo que era verdad cuando afirmaba el diario mexicano.

La colonia americana residente en París pidió la confirmacion de la noticia, resultando ésta completamente falsa.

Los oportunistas y radicales de esta capital tratan de llegar á un acuerdo respecto á la designacion de candidato para la Diputacion del departamento del Sena, al objeto de procurar la derrota del general Boulanger.

Berlin.—Algunos periódicos oficiosos se quejan de los preparativos militares

que Francia está haciendo en la frontera Este alemana.

Los emperadores han visitado la tumba de su abuelo Guillermo I, orando ante ella durante largo tiempo.

Hoy se reunirán en Berlin todos los generales del ejército aleman. Con este motivo se espera que el emperador publicará una importante alocucion.

Viena 1.º 8 m.

Tengo motivos para asegurar que continúa el resentimiento entre el emperador de Alemania y su madre.

Aguárdanse importantes revelaciones sobre Bismark y su política contraria al emperador Federico que tenia la desgracia de ser liberal.

La emperatriz viuda ha declarado que no volverá á poner los pies en territorio aleman.

Turquia se muestra propicia á Rusia y adversa á la triple alianza.

Lóndres 1.º, 2 t.

El individuo llamado Barrett que fué detenido después de descubrirse el crimen de Bradford ofrece sospechas de ser el gran criminal á quien persigue la policia.

En la primavera próxima el Shá de Persia visitará al Czar de Rusia dando muestras de reconciliacion.

MAHON

El Ayuntamiento de Villarclos ha adquirido, por mediacion de don Máximo Cadavich, para aquel pintoresco pueblo, un reloj construído espresamente, de máquina horizontal á dos cuerpos de ruedas, horas, medias y repetition de las horas escape Lapante, sonería á secreto privilegiado. Las ruedas son de bronce, primera calidad, cruzadas de cinco brazos. El espesor de éstas en su dentado corresponde á la décima parte de su diámetro. Los ejes y los piñones son de acero muy bien templado y tallados al útil y esmeradamente aducidos y pulidos, así como los planos inclinados del escape, disparadores, contactos y registros; los cilindros para arrollar la cuerda ó cable que es metálica y tiene una fuerza diez veces mayor que las de cañamo; los pesos son de cobre, la suspension es de doble resorte y la horquilla á vis de rappel que permite nivelar el escape del reloj. la péndula se compone de una varilla de abeto con un disco pesado que sirve de compensador. La marcha del reloj mientras sube el peso-motor está mantenida por un muele auxiliar, una pequeña esfera está colocada sobre el reloj para facilitar el repor á la hora en la esfera exterior la cual es transparente para ser alumbrada de noche y mide 1'20 centímetros de diámetro. Todas las piezas están unidas por tornillos y tuercas para mayor facilidad en el montaje, el conjunto es elegante y sólido y llama la atencion por lo bien previsto del mecanismo en todas sus partes, así como la precision y limpieza en el tallaje de las ruedas y los trabajos de torno.

El reloj ha empezado á montarse hoy en la torre de las Casas Consistoriales de la citada villa bajo la inteligente direccion del Sr. Cadavid cuyo taller establecido en la calle del Castillo se vé de dia en dia más favorecido.

En la subasta que se ha verificado hoy en las Casas Consistoriales para los trabajos de cerrar el terreno que ha de servir para cementerio en el vecino pueblo de San Clemente, se han presentado las siguientes proposiciones: Una de D. Bartolomé Pons Pons por 1.148 pesetas. Una de D. Lorenzo Borrás Sintés por 1.132'50 pesetas. Una de D. Francisco Gornés Vidal por 1.196'25 pesetas. Y siendo la más ventajosa la de don Lorenzo Borrás Sintés se ha adjudicado á dicho señor obteniéndose un beneficio

de 166'50 pesetas, pues el tipo de la subasta era el de 1.299.

El 1.º del corriente tuvo lugar en el casino de Alayor «La Instruccion Alayorens», la eleccion para renovar varios individuos de la junta directiva y después de empeñada lucha triunfaron los amigos particulares nuestros que espresamos á continuacion:

Vice-Presidente

D. Juan Sintés Gimenez.

Recaudador

D. Francisco Pons Pons d. P.

Vocales

D. Nicolás Andreu Moll.

D. Pedro Timoner Pons.

D. Francisco Mercadal Fiol.

En la tarde de ayer se esparció el caballo que tiraba de un coche de lujo al pasar por la calle del Arrabal y desbocándose atravesó las calles de San Roque, plaza Constitucion, Arravaleta, Infanta y Gracia, siendo imposible detenerlo hasta el Talayot de Trapucó. Afortunadamente no ocurrió desgracia personal alguna.

Desde que hemos entrado en el año nuevo la temperatura ha recrudecido de una manera notable. Hoy ha sido un dia verdaderamente frio á causa sin duda de la brisa Norte que se ha dejado sentir.

En el vapor-correo «Nuevo Mahonés» llegó ayer á esta ciudad la primera triple doña Luisa Miserach, que viene contratada para formar parte de la compañía que actúa en los casinos Isleño y Recreo. La señorita Miserach debutará mañana en el Recreo con la zarzuela «Doña Juanita».

Ayer ya casi anocheado se dió á la vela la fragata Carmen.

En los casinos Consey é Isleño mañana por la noche tendrá lugar baile de máscaras.

En el casino El Progreso de San Luis tendrá tambien lugar mañana baile de Sociedad.

Procedente de la Australia ha fondeado en el puerto de Tarragona el grandioso vapor Kumberland, con cargamento de las tan renombradas gallinas de aquel país y que una sociedad de aclimatacion consituída recientemente en la vecina ciudad, trata de esparcirlas por toda la provincia, á cuyo efecto se pondrán aquellas á la venta en las Poblaciones más importantes de la misma, á precios ventajosísimos.

Conocida de todas las personas científicas la gran fecundidad de aquellas aves, que ponen diariamente dos huevos de mayor tamaño que los que de ordinario se venden por aquí, y teniendo en cuenta lo barato que resulta su alimentacion, pues detestan toda clase de granos y harinas y encuentran singular aficion al orujo y á la hojarasca de toda especie, humedecida con agua caliente, es de esperar que serán pronto aceptadas en todos los corrales, corriendo el riesgo de ver en plazo no lejano desterradas de este país las gallinas que en él se crían, tan caras de mantener y tan escasas de huevos.

Las fuerzas navales de Inglaterra y Francia.—El dia 12 discutióse en la Camara de los Comunes el presupuesto de la Marina.

Lord Charles Beresford, lord del almirantazgo, hablando á nombre del Gobierno, en un discurso extenso, insistió en decir que la flota inglesa no es lo suficientemente fuerte para defender el Reino Unido contra el ataque de las flotas combinadas de las dos potencias coligadas.

Francia, dijo, tiene 30 navés de combate. Inglaterra en el mes de julio último tenía 49 buques de línea; pero dedu-

cidos los buques sin valor efectivo y los distribuidos por otras partes del mundo, Inglaterra no posee más que 36 buques de línea para defender sus costas y su comercio: no tendría el Reino Unido, por consecuencia, en caso de guerra con la República francesa el suficiente número de buques, teniendo que acudir sobre Tolon, Cherbourg y los otros puertos fortificados de Francia.

Es necesario, para que Inglaterra se encuentre en situacion normal frente á Francia, que invierte inmediatamente 20 millones de libras esterlinas para mejorar su escuadra.

Matadero Municipal

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

Para Luis Carretero, una ternera y un carnero.

Para Francisco Llopis, cuatro carneros.

Para Sebastian Olives, un buey, 2 carneros y 4 cerdos.

Para Miguel Mercadal, un cerdo.

Para Pedro Palliser, una vaca.

Para Jaime Olives, dos bueyes y 5 carneros.

Para tiendas particulares, 3 cerdos.

BOLSA DE MADRID

3 de Enero.

4 por 100 interior perpetuo . . . 72'500
4 por 100 exterior 86'800
Billetes Hipotecarios de Cuba. 102'550

BOLSA DE BARCELONA

3 de Enero, 5-10 t.

4 por 100 interior 73'150
4 por 100 exterior 74'650
4 por 100 amortizable 87'000
Billetes hipotecarios de Cuba. 102'620
Banco Hispano Colonial 45'500
Acciones ferrocarril Francia 59'500
Idem Norte 70'370
Idem Orense 13'370
Obligaciones Francia 63'370
Id. Norte 73'500
Id. Orense 32'620
Id. Almansa 69'000
Compañía Trasatlántica 83'870

Empeños del Casino Mercantil
Interior 24 rs.

El Banco Hispano Colonial es sin cupon.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

Table with columns: HORAS, Altura del barómetro reducida á 0º y milímetro, Temperatura y humedad del aire (Termómetro seco, Húmedecido), Direccion y clase del viento, Estado del cielo. Includes data for 9m and 3 t. and temperature range 10'5º to 8'1º.

Crónica marítima.

Buques despachados Dia 3 Para Barcelona gol. «San Jaime», patron Francisco Leon, 5 tripulantes, coberturas y efectos.

Crónica religiosa.

Santo de hoy Santos Tito, Rigoberto, Aquilino y compañeros martires, Corte de Maria Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Esperanza en Santa Maria. Santo de mañana San Telesforo papa y mártir.

A la hora de entrar en prensa el presente número no habíamos recibido telegrama de nuestro servicio particular.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Ayuntamiento de Mahon

ESTADÍSTICA

Rectificado el Padron general de habitantes de este distrito municipal para el corriente año de 1889 queda de manifiesto al público en la Secretaria de esta Corporacion por término de quince dias á contar desde hoy, con el fin de que puedan hacerse durante este plazo las reclamaciones á que haya lugar.

Mahon 1.º Enero 1889.—P. D., P. R. Pons.

CAMINOS VECINALES

El dia 14 de Enero próximo á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para las obras de ensanche y afirmado del camino denominado de «Ne Ferranda» en este distrito municipal, con entera sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de mil cuatrocientas veinte y dos pesetas y no se admitirá postura que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito en la caja municipal de setenta y cinco pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Las proposiciones se harán en papel del sello 11.º y conforme al adjunto modelo presentandolas cerradas á la mesa de subasta.

Mahon 29 Diciembre de 1888.—El Alcalde-presidente accidental, P. R. Pons.

MODELO DE PROPOSICION

Don..... vecino de..... segun cédula personal número de..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de las obras de ensanche y afirmado del camino denominado de «Ne ferranda» de este distrito municipal, ofrece ejecutar dichas obras con entera sujecion a aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.

(Fecha y firma del proponente)

Don Francisco Rodriguez Ladron de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el dia once de Enero del año próximo de mil ochocientos ochenta y nueve, se venderá en pública subasta á voluntad de sus dueños en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, la casa número quince de la calle de San Jorge de esta ciudad bajo el tipo de cuatro mil quinientas pesetas de pertenencia de las menores Lorenza y Luisa Maguier y Maricó, en la inteligencia de que los licitadores deberan exhibir su cédula personal y depositar antes de la subasta el diez por ciento del avaluo, y se verificara la misma con arreglo al pliego de condiciones que obra en la Escribania del actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el expediente de autorizacion para enagenar á solicitud de don Juan Alsina curador de las menores expresadas pendiente en este Juzgado.

Dado en Mahon á cuatro Diciembre de mil ochocientos ochenta y ocho.—Francisco Rodriguez de Guevara,—Lorenzo G. Pons, Esno.

Banco de Mahon

A partir del dia 2 de Enero próximo, este Banco pagará los intereses devengados hasta hoy por los depósitos constituidos antes de 1.º de Octubre último.

Mahon 31 Diciembre de 1888.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

¡No importa que se rompa!

En la calle de la Infanta núm. 23, don Pedro Comas se encarga de pegar los fragmentos de las piezas de porcelana, cristal, loza, etc.

Operarias

para la fabricacion de cajas de carton

Se necesitan en la imprenta de Fábregues y Orfila, calle de la Infanta n.º 17.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Píldoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al **DR. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Para vender. Lo está en Villa-Cúrlos la casa

calle Mayor núm. 70.
Para informes dirigirse en la misma calle núm. 52.

Almanaques de las Baleares

PARA 1889

Véndense en la imprenta de EL LIBERAL, al precio de 10 céntimos de peseta uno.

Panorama de Belen

Continúa abierto al público todos los dias de 6 á 10 noche. CALLE DEYA, 10.—MAHON
Entrada, 10 cént. de peseta.

Fées de vida

Véndense en la imprenta de EL LIBERAL, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

20-HANNOVER-20

Acaba de recibir Salvador Botella, EL VALENCIANO, una gran remesa de los géneros que á continuacion se citan.

DÁTILES DE BERBERÍA á 30 y á 35 céntimos de peseta la libra de 400 gramos. NUECES SUPERIORES á 55 céntimos de peseta el doble litro, ó sea á 22 céntimos de escudo. PASAS muy RICAS á 25 céntimos de peseta libra. CASTAÑAS y COCOS á precios ínfimos.

Además se encontrarán una infinidad de artículos á precios sumamente módicos.

Todos los objetos que anteriormente se citan, se encontrarán tambien todos los dias en los claustros del Carmen hasta las 11 de la mañana.

NO EQUIVOCARSE

20, HANNOVER, 20

LA ECONÓMICA

Fábrica de jabones de todas clases

DE

PUNTI Y SINTES

Anden de Levante, 77

MAHON

Varias han sido las veces que en nuestra isla se ha intentado establecer una fabrica para dicha elaboracion. Nosotros, que, bajo un nuevo sistema de fabricacion venimos á ofrecerla al público, guiados tan solo del plausible objeto de abaratar los precios, esperamos merecer su beneplácito, que es á cuanto podemos aspirar.

Bien sabemos la refractarias que son á innovaciones las costumbres arraigadas, aun cuando esta vaya acompañada de un adelanto, comprendiendo que para introducir nuestro novel sistema, hemos de luchar con las fabricaciones antiguas.

Mas podemos demostrar á los consumidores de nuestros productos, las buenas condiciones de su fabricacion. Hacerles ver que reúnen las tres circunstancias esenciales para ser apreciados como buenos, como tambien el poder lavar en toda clase de agua; esto es:

- Que no ulceran la epidermis.
- Que no queman la ropa.
- Que limpian **COMO EL QUE MAS**.
- Y por añadidura la notable diferencia en el precio de coste.

Siendo así que no titubeamos en recomendarla al público sin necesidad de recurrir al popular bombón ni aparatosa palabreria.

Los pedidos que al por mayor se hagan, serán servidos graciosamente á domicilio, admitiéndose los encargos en las casas calle del Carmen 29 y Plaza Arravaleta 3, tienda.

PRECIOS GENERALES blanco y amarillo

	Pesetas.
Desde 6 quintales arriba (de kilos 41'600)	25'00
Un quintal	26'00
Una arroba	7'00
Una libra (400 gramos)	0'30

NOTA.—En dicha fabrica no se despacha al menudeo.



S. Estévez, ci-

rujano-dentista de la Universidad y facultad de Medicina de Madrid.

Consulta gratuita, de 10 á 12 y de 2 á 4. PRINCIPE, 12.—MAHON

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.